

DEWEVRE (*Emile Arthur*), Directeur de la Compagnie du Kasai (Ixelles, 12.6.1873 - Dima, Zaïre, 1.5.1906). Fils de Prosper et de Sonval, Adolphine Louise.

La présente notice reprend et complète les données publiées en 1911 par Edouard Janssens et Albert Gateaux.

Emile Dewèvre, sergent au régiment des carabiniers, partit pour l'Etat Indépendant du Congo le 6 août 1894. Il servit dans le district de l'équateur où il remplit des fonctions d'intendance sous les ordres d'Achille Fiévez et de Gustave-Emile Sarrazyn. Il rentra en Belgique en août 1897.

Lors de son deuxième terme en Afrique, du 6 janvier 1898 à février 1899, Emile Dewèvre fut secrétaire de Paul Costermans, alors inspecteur de l'Etat Indépendant du Congo.

En juin 1899, il gagne pour la troisième fois l'Afrique : il explore et ouvre au commerce les bassins de la Loanje et de la Lubue. Il rentre en Europe de juin 1902 à février 1903.

Dewèvre part alors pour la quatrième fois au Zaïre comme inspecteur de la Compagnie du Kasai. Celle-ci l'a chargé de substituer le transport fluvial des marchandises, meilleur marché, au transport terrestre par porteurs. Dewèvre étudie donc la navigabilité de divers cours d'eau, notamment de la Lubudi. Près de Luluabourg, un indigène pris de folie furieuse le blesse au bras d'un coup de couteau. Dewèvre rentre en Europe en octobre 1905.

Il repart pour la cinquième fois en Afrique comme directeur faisant fonction de la Compagnie du Kasai. Il vient à peine d'être nommé directeur effectif qu'un agent européen mécontent le tue d'une balle dans le dos : c'était à Dima, le 1^{er} mai 1906.

Emile Dewèvre a recueilli au Zaïre un certain nombre de spécimens d'herbier, conservés au Jardin botanique national de Belgique à Meise.

Il était titulaire de l'Etoile de service.

Sources : JANSSENS, E. & CATEAUX, A. 1911. Les Belges au Congo, Notices biographiques, 2 : 805-807. — Jardin botanique national de Belgique, Archives du Département des Spermatophytes et des Pteridophytes.

27 janvier 1996.
A. Lawalrée.